
 

 

 

 

 

  

1 JUILLET AU 30 SEPTEMBRE 2024 

Collectivité inclusive, créative, dynamique  

et entrepreneuriale | Ouverte à la diversité | Un vecteur du 

développement durable de son territoire 



 

 

 

COMITÉS D’ACCEPTATION DES PROJETS  

Comité du Fonds de développement des entreprises d’économie sociale (FDEÉS) 

Date Dossier Décision 

16 juillet 2024 E2407-774 
L’Extraordinaire coopérative 

10 000 $ Subvention 
5 000 $ Prêt 

 

Comité d’investissement (FLI, FLS, FLI-Relève, Démarrage et expansion) 

Date Dossier Décision 

17 septembre 2024 FRFS2306-736 
(Saint-Urbain) 

Accepté FLI-FLS 75 000 $ 

 

NOS INVESTISSEMENTS POUR CE TRIMESTRE  

Fonds 
Nombre de 

dossiers 
Montants accordés Investissement générés 

Emplois créés et 
maintenus 

FLS 
1 

52 500 $ 200 845 $ 6 

FLI 22 500 $ 86 076 $ 3 

FLI-FDEÉS 
1 

5 000 $ 
72 924 $ 17 

FDEÉS  10 000 $ 

FRCN 1 23 585 $ 956 629 $ 63 

Mise en valeur du fleuve 2 20 000 $   

Entente développement 
touristique et événementiel de 
Charlevoix 

    

TOTAL 5 133 585 $ 1 316 474 $ 89 

 

RENCONTRES AVEC LES PROMOTEURS  

Séances d’information : 10 
Suivi : 9 
Plan d’affaires et pro forma : 25 
Recherche de financement : 7 
 

51 
Nouveaux clients rencontrés : 8 

Visites d’entreprises clientes : 0 

Visites à des entreprises ciblées comme potentielles : 1 



 

 

 

 

 

 
Municipalité de L’Isle-aux-Coudres - Projet du Parc de la Pointe du Bout d’en Bas 
Le 25 juillet, Annabelle a rencontré Caroline Rossetti de Desjardins afin d’avoir un suivi sur le financement de ce projet. 
 
 
COMITÉS 
 
Comité d’harmonisation de Petite-Rivière-Saint-François  
Une rencontre a eu lieu le 24 septembre. Lors de celle-ci, il a été question de la dernière saison estivale, du 350e de la 
municipalité, du suivi des travaux de la piste cyclable, des ajustements qui ont été faits pour L’Oiseau mécanique et des 
différents projets à venir. 
 
Entente de développement touristique et événementiel de Charlevoix  
Le comité s’est rencontré le 19 septembre dernier. Une aide financière au montant de 12 000 $ a été accordée au Marché de 
Noël de Baie-Saint-Paul pour l’édition 2024. 
 
Comité plan montagne  
Le comité de gestion a tenu une rencontre le 10 juillet. Trois projets sont en analyse et/ou en cours de réalisation. De plus, un 
suivi a été donné au comité sur l’état d’avancement de ces derniers. 
 
 

 

 
COMITÉS 
 
Comité Entente de développement culturel 
Le comité s’est rencontré le 5 juillet dernier afin d’étudier les différents projets déposés et d’octroyer les aides financières ci-
dessous : 



 

 

 
ART numérique 
Une rencontre a eu lieu le 12 juillet pour la préparation du second appel à projets en art numérique destiné aux acteurs de cette 
pratique dans le cadre de la concertation menée par la MRC de Charlevoix. Les montants suivants ont été octroyés : 
 

 
 

 

 
Union des producteurs agricoles (UPA) 
Le 18 juillet dernier, des représentants du conseil d’administration de l’UPA locale, le préfet et le SDLE se sont 
rencontrés afin de mettre en commun différentes informations et d’évaluer des projets potentiels à travailler 
ensemble. Il est prévu de réaliser une à deux rencontres par année afin de mettre en commun les besoins du 
milieu, de partager certaines préoccupations et ainsi mettre en œuvre les démarches nécessaires au besoin. 

 
Table Agro-Touristique de Charlevoix 
Le 10 septembre, le SDLE a rencontré des représentants du conseil d’administration de La Table Agro-
Touristique de Charlevoix. L’organisme a pour objectif de réorienter sa mission suite à un sondage réalisé auprès 
de ses membres. Le réseautage entre ses membres est l’élément qui a été priorisé pour la poursuite de leurs 
activités. 
 

  

Date de décision Projets Montant accordé 

10 juillet 
(Communiqué) 

Organisation d’un atelier de création de papier artisanal au quai de Baie-Saint-Paul 
destiné aux artistes professionnels de la région, aux artistes de l’édition 2024 du 
Symposium international et au grand public, animé par l’Atelier Retailles de Montréal 
Musée d’art contemporain de Baie-Saint-Paul 

1 000 $ 

Présentation d’une conférence instructive et ludique de type « Les grands explorateurs » 
par Pierre-Luc Côté, destinée au public famille (avec adolescent) 
Bibliothèque Félix-Antoine-Savard 

345 $ 

Projet littéraire visant à créer une série de volumes destinés à un public jeunesse et 
portant sur l’astroblème de Charlevoix 
Sciences@CECC 

3 350 $ 

25 septembre 
Mise en valeur du folklore traditionnel chanté d’antan en collaboration avec la MRC de 
Charlevoix-Est 
Série Charlevoix 

5 372 $/MRC 

Date de décision Projets Montant accordé 

11 septembre 
(Communiqué) 

Planification d’une série d’ateliers en art numérique 
Espace la Rive 

2 152 $ 

Conceptualisation d’un éclairage artistique de la chapelle de Saint-Joseph-de-la-Rive 
Gestionnaires d’en bas 

10 000 $ 

Projet conjoint pour la conservation de l’œuvre et de la mémoire de Jean-Yves Belley 
MRC de Charlevoix et MRC de Charlevoix-Est 

5 000 $ 

https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/07/Communiqueinvestissements_MRCCharlevoix_10juillet2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/09/Communiqueinvestissements_MRCCharlevoix_11092024.pdf


 

 

Lab Créatik 
Le comité porteur du Lab Créatik alimentaire s’est réuni à 4 reprises pour préparer la rencontre de consultation 
qui aura lieu le 21 novembre au Domaine Forget. L’organisation de la programmation de la journée et la recherche 
de panélistes pour animer les discussions sont en cours actuellement. 
 
 
COMITÉS 
 
Plan de développement de la zone agricole (PDZA) : 

 
Formation agri-agro 
Le comité formation agri-agro s’est réuni le 4 septembre dernier pour discuter de propositions de formation à offrir 
au milieu agricole et agroalimentaire. 
 

Entente sectorielle Développement des activités agricoles et agroalimentaires de la Capitale-Nationale 
et de Lévis 2023-2025 : 
 
Les Petits ambassadeurs 
Une rencontre de suivi du projet « Les Petits ambassadeurs » a eu lieu le 12 septembre. Des démarches avec 
quelques entreprises de la région sont en cours actuellement pour implanter ce projet dans les deux MRC. 
 
Comité consultatif 
Une rencontre du comité consultatif a eu lieu le 30 septembre dernier. Un suivi des différents dossiers est effectué. 
Parmi ces suivis, il faut retenir que le coordonnateur, Daniel Lavoie, ne terminera pas son contrat jusqu’à la fin 
de l’entente et en était donc à sa dernière semaine de travail. Les travaux pour le renouvellement d’une nouvelle 
entente vont débuter cet automne puisque l’entente actuelle en sera à sa dernière année en 2025. 
 
 

 

 

FORMATIONS ET PERFECTIONNEMENT DE L’ÉQUIPE EN L IEN AVEC CETTE PRIORITÉ  

Mon commerce en ligne : Mylène – Accès Entreprise Québec (AEQ) 

Stratégie formation et accompagnement des dirigeants des services locaux de développement : Anne — ADDELQ, 

FTQ et FQM 

  



 

 

 

 
Plan d’action Accès Entreprise Québec  
Mylène a présenté le plan d’action AEQ 2024-2025 à 
l’équipe du SDLE afin de les tenir au courant des différents 
développements prévus grâce à ce service 
d’accompagnement offert aux entrepreneurs. 
 
Rencontre MEIE avec les conseillers de la Capitale-
Nationale 
Mylène, Claudine, Nancy et Anne ont participé à une 
rencontre organisée par la direction territoriale du Ministère 
de l'Économie, de l'Innovation et de l'Énergie (MEIE) le 26 
septembre dernier en Teams. La rencontre a permis de 
faire un état de situation de la mesure Accès entreprise 
Québec (AEQ), de présenter la plateforme AEQ ainsi que 
le calendrier de formations. Des représentants du MEIE ont 
également présenté l’offre de services et les organismes de 
soutien à l’entrepreneuriat financés par le MEIE. 
 

Rencontre MEIE 
Une rencontre avec le MEIE a eu lieu le 23 septembre suite 
à la rencontre de l’ERAC. Les objectifs de cette rencontre 
étaient de faire un état de situation de la mesure AEQ, 
partager diverses informations concernant les services du 
MEIE et échanger sur les projets, défis et besoins de nos 
territoires. 

COMITÉS 
 
Lab Créatik 
Le comité exécutif du Lab Créatik, auquel Mylène et Philippe participent, s’est réuni à 4 reprises avec le Pôle CN, d’abord pour 
conclure l’entente de services pour la réalisation du laboratoire en innovation sociale sur les thématiques de l’habitation et de 
l’alimentaire, puis pour en assurer la réalisation en vue d’une première activité qui se tiendra les 20 et 21 novembre pendant le 
Mois de l’économie sociale. 
 

 

 

 

Innovation sociale en immobilier collectif 
Mylène collabore avec Camille Laviolette, étudiante à la maîtrise en gestion de l'innovation sociale, dans le cadre de son 
mémoire qui porte sur la co-construction lors de la revalorisation du patrimoine bâti en projet d'immobilier collectif. Une rencontre 
et des échanges courriels ont permis d’alimenter l’étudiante en information sur la démarche de revalorisation du couvent des 
Petites Franciscaines de Marie, maintenant devenu Maison Mère.  
  



 

 

 
 
 
COMITÉS 
 
Comités du Rendez-vous en gestion des ressources humaines  
Le comité conférences s’est réuni à deux reprises en juillet afin de discuter des différents conférenciers qui pourraient être 
intéressants d’inviter pour le RVGRH 2025. À la fin août, nous en avons rencontré six et cinq d’entres eux ont été sélectionnés 
pour le rendez-vous annuel. 
 
Le comité marketing a débuté son travail en juillet, suite au choix des différents conférenciers. Les rencontres ont porté sur la 
refonte du site Internet, l’élaboration du visuel pour l’édition 2025 ainsi que sur le plan de visibilité. 
 
Comité Charlevoix au boulot  
Une rencontre du comité s’est tenue le 27 août. Lors de 
cette rencontre, la nouvelle signature de Charlevoix au 
boulot a été présentée : Salon Emploi Charlevoix. Celui-ci 
se déroulera le 9 novembre prochain au Domaine Forget. 
 
 
Comités de l’Espace régional d’accélération et de croissance (ERAC) Techno-tandem  
La rencontre avait pour but de discuter et de partager de l’information sur des projets innovants en cours de réalisation dans 
chacune des MRC. 
 
Une rencontre du comité aviseur s’est tenue le 23 septembre. Un bilan des six premiers mois de l’entente a été présenté ainsi 
que le plan d’action pour les prochains mois et les projets structurants 2024-2025. Un des projets structurants à venir le 6 février 
à l’Hôtel le Bonne Entente est l’événement innovation de la Capitale Nationale. Anne participe au comité programmation de ce 
rendez-vous. 
 
Une rencontre avec Diego Toledo, nouveau directeur de l’ERAC, a eu lieu le 21 août afin de planifier une visite de l’équipe de 
Québec International dans Charlevoix pour renforcer les liens avec ces derniers en rencontrant des élus, des entreprises et nos 
équipes de conseillers. 
 
Pôle des entreprises d’économie sociale de la Capitale-Nationale  
Mylène a participé aux rencontres du conseil d’administration du Pôle CN les 27 août et 18 septembre. Il a été question des 
suivis courants de l’organisme, de la préparation de l’Assemblée générale annuelle prévue le 19 septembre et de l’embauche 
du nouveau directeur général, Philippe Hamel. 
 
Table en transfert d’entreprises de Charlevoix  
Le 5 septembre, une demi-journée de réflexion s’est tenue afin de discuter de la suite de la Table. Il a été question de la mission 
de la Table, du budget, des activités à venir et de la vigie que les membres peuvent faire en lien avec le transfert d’entreprises. 
Pour l’automne, nous suggérons de développer un mapping visuel des intervenants de Charlevoix qui offrent des services en 
lien avec le transfert d’entreprise. 
 

  



 

 

 

 
Fonds municipal vert 
Le 18 septembre, sept employés de la MRC ont participé à une rencontre avec 
Athia Kabanguka, conseillère au rayonnement des programmes du Fonds 
municipal vert, administré par la Fédération canadienne des municipalités, afin 
d’en apprendre davantage sur les différents programmes de financement offerts 
aux MRC et municipalités en matière de développement durable.  
 

 
Santé durable  
Dans le cadre d’un projet de colloque portant sur le thème de la santé durable, la MRC a été sollicitée pour réaliser un portrait 
des infrastructures et services offerts dans nos municipalités qui favorisent la santé durable, en particulier les saines habitudes 
de vie. Un recensement à cet effet a donc été réalisé par les six municipalités et compilé par la MRC. 
 
Atelier « Vers des économies rurales en transition » 
Martin a participé à cette conférence organisée par les Ateliers des savoirs partagés et offerte par Éric Pineault, économiste et 
professeur à l’UQAM, portant notamment sur le rôle des municipalités et MRC dans la transition socioécologique vers des 
modèles économiques ruraux durables. 

 
 

 

 
L’Ancrage de L’Isle-aux-Coudres 
Le 14 août, Mylène à visité les installations et rencontré une 
partie de l’équipe de L’Ancrage de L’Isle-aux-Coudre dans 
le cadre de l’analyse d’une demande de financement 
déposée au Fonds de développement des entreprises 
d’économie sociale (FDEÉS) pour un projet de rénovation 
et de réaménagement des locaux. 

Tournoi de la Chambre de commerce de Charlevoix 
Anne et Karine ont participé au tournoi de golf annuel de la 
Chambre de commerce de Charlevoix le 23 août dernier. 

 
COMITÉS 
 
Comité Réseau Expertise  
Le 27 septembre, le comité a participé à la visite de l’entreprise 
Groupe Normand appartenant à Jimmy Normand et situé à Baie-
Saint-Paul. 
 
 
 



 

 

 

 

 
COMITÉS 
 
Challenge dossiers  
Les conseillères en développement économiques et la directrice se rencontrent régulièrement afin de discuter des différents 
projets en cours. Pour ce trimestre, il y a eu 2 rencontres. 
 
Rencontre des conseillères en développement économique 
Les conseillères en développement économique et la directrice se sont rencontrées à 2 reprises pendant la période. 
 
Rencontres d’équipe  
L’équipe du SDLE se réunit aux deux semaines pour discuter des projets plus structurants et pour transmettre de l’information 
pertinente aux collègues. 
 
 

 

COMITÉS 
 
Microcrédit Charlevoix 
Nancy Chabot siège sur le conseil d’administration de Microcrédit Charlevoix qui se réunit régulièrement. Le conseil 
d’administration s’est réuni le 25 septembre dernier. Il s’agissait de la dernière présence de la directrice Martine Lévesque qui 
part à la retraite. Le nouveau concept de gestion participative entre les trois employés actuels s’est mis en place au cours des 
derniers mois afin de palier au poste de direction qui ne sera pas remplacée. 
 
 

 
 

FORMATIONS ET PERFECTIONNEMENT DE L’ÉQUIPE EN L IEN AVEC CETTE PRIORITÉ  

Les notions de base en immigration : Philippe – Ministère de l’Immigration, de la Francisation et de l’Intégration (MIFI) 

Symposium Santé Durable : Mathieu Gauthier (DSI) – Fonds de recherche du Québec 

Reconnaissance des acquis et des compétences (RAC) en gestion de projet : Abdelkarim – Cégep de Sainte-Foy 



 

 

 

Sentier de la Rive de Charlevoix 
Annabelle a participé les 17 et 24 juillet et Mylène le 27 septembre aux rencontres de travail pour la préparation des consultations 
citoyennes qui auront lieu en octobre. Le 19 août, Mylène a participé au conseil d’administration du Groupe Sentier de la Rive 
qui a procédé à la création du bureau de projet qui sera responsable du pilotage de l’exécution des travaux nécessaires pour 
la réalisation du projet, à l’intérieur des paramètres administratifs et financiers fixés par le conseil d’administration. Le bureau 
de projet embauche Denis Saint-Cyr (Gestion DSTC) comme chargé de projet. Une première rencontre a eu lieu le 25 
septembre.  
 
Le projet du Sentier de la Rive de Charlevoix a obtenu un soutien financier de 160 000 $ provenant Fonds d’action québécois 
pour le développement durable (FAQDD) volet 2. Ce financement permettra le développement de la Stratégie de 
communication, développement et approche citoyenne. (Communiqué) 
 
Un mandat a été donné à Harvey Consultants et au Comité Zip Charlevoix-Saguenay pour la réalisation d’études de faisabilité 
du tronçon en bordure de la voie ferrée entre Baie-Saint-Paul et Petite-Rivière-Saint-François dans le cadre de la prolongation 
du Sentier de la Rive. 
 
 

 

 
Voisins solidaires 
Le 19 septembre dernier, Isabelle a participé à la communauté de pratique de Voisins solidaires en tant qu’invitée. Elle a 
présenté la mobilisation de nos communautés et l’unicité des projets par municipalité dans un optique de partage de bonnes 
pratiques avec les autres municipalités du Québec. Elle a également collaboré pour la rédaction d’un article diffusé dans le 
magazine Vivacité pour l’automne 2024. 
 
Au cours de ce trimestre, le programme Voisins solidaires a soutenu les activités décrites dans le tableau ci-dessous :  
 

Date de l’activité Projet Montant accordé 

21 septembre 
Corvée d’automne pour donner un coup de pouce aux aînés à leur domicile avec 
des petits travaux légers 
Municipalité des Éboulements 

89 $ 

29 septembre 
Fête des récoltes 
Municipalité de Saint-Urbain 

750 $ 

 
  

https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/07/Communique_FAQDDSentierdelaRieve_23juillet2024.pdf


 

 

 

 
Programme « Logements abordables durables » du 
Fonds municipal vert 
Le 22 août, Martin, Mylène et Philippe ont rencontré 
Pascale Thériault, agente de sensibilisation aux 
programmes - Québec du Fonds municipal vert, administré 
par la Fédération canadienne des municipalités, afin d’en 
apprendre davantage sur les possibilités de financement 
pour les projets actuels et à venir en matière de logement 
abordable et durable. 

Coopérative d’habitation Charlevoisine 
Mylène accompagne la Coopérative d’habitation 
Charlevoisine dans ses démarches de développement. 
Une présentation du projet a été faite à la mairesse et au 
directeur général de la municipalité de Saint-Urbain. Le 
projet a suscité de l’intérêt, dont en témoigne l’article du 
Charlevoisien Coopérative d’habitation charlevoisine: 
Saint-Urbain lève la main. 

 
 
COMITÉS 
 
Comité de travail sur l’habitation abordable et durable de la MRC 
La MRC a mis en place un nouveau comité de travail chargé d’élaborer une proposition de plan d’action en matière d’habitation 
abordable et durable, afin de mieux structurer la réponse à la crise de l’habitation qui sévit dans nos municipalités, comme 
partout ailleurs au Québec. Martin, Mylène et Philippe se sont rencontrés à six reprises et se sont inspirés des meilleurs 
pratiques de différentes MRC pour proposer une première version de ce plan d’action, en vue d’une adoption plus tard cet 
automne.  
 
Table de concertation loisirs Charlevoix  
La MRC est nouvellement impliquée dans cette table coordonnée par l’Unité de loisir et de sport de la Capitale-Nationale et 
Martin a participé à la rencontre du 11 septembre. Lors de celle-ci, les municipalités et organismes de loisirs présents ont 
échangé sur différents enjeux et solutions, en particulier concernant les problématiques de main d’œuvre dans les camps d’été 
et les besoins particuliers de plus en plus importants des jeunes qui les fréquentent. 
 
 

 

Chroniques à CIHO | Les MRC en action 
En collaboration avec la MRC de Charlevoix-Est, les sujets d’actualité en lien avec nos actions en développement 

local, entrepreneurial, culturel, social et économique y sont traités. Elles ont lieu aux deux semaines le jeudi matin 

à 8 h 40. Une rencontre avec les représentants des deux MRC et de CIHO a eu lieu le 26 août pour planifier la 

prochaine année. Après une pause estivale, les chroniques ont repris le 12 septembre dernier. 

• 12 septembre 
Anne Scallon et Isabelle Blanchard 
Introduction des chroniques, de quoi allons-nous parler durant l’année 2024-2025 
 

  

https://www.lecharlevoisien.com/2024/09/09/cooperative-dhabitation-charlevoisinne-saint-urbain-leve-la-main/
https://www.lecharlevoisien.com/2024/09/09/cooperative-dhabitation-charlevoisinne-saint-urbain-leve-la-main/


 

 

 

• 26 septembre 
Annie Vaillancourt 
Circuit virtuel des églises et chapelles de Charlevoix 

 
TVCO  
Émission « Ça se passe chez vous »  
La MRC a renouvelé son partenariat à l’émission pour une nouvelle année! Les tournages ont lieu aux deux semaines à compter 
du 25 septembre. Plusieurs employés de la MRC sont appelés à y participer à divers moments.  
 

16 septembre : https://youtu.be/Vrjz7SsHGnI?si=RWww0Sr3lSPJHwgg 
En entrevue : 

• Alexandra Savard de l'École de la Cité-Danse 

• Annie Vaillancourt de la MRC de Charlevoix - 
Circuit virtuel des églises et des chapelles 

En reportage :  

• Le Potager 

30 septembre : https://youtu.be/wHGB47VdiI0?si=k8KeIPmCZYmyVfyH 

En entrevue : 
• Abdelkarim El Karmoudi de la MRC de 

Charlevoix – Forum régional sur l’immigration 
dans Charlevoix 

• Francine Thibeault - Les 40 ans du Club bon 
cœur  

 

En reportage :  

• Fête des récoltes à Baie-Saint-Paul 

Nouveau journal papier pour la MRC 
Avec la collaboration d’une partie de l’équipe de la MRC, Myriam travaille à la production d’un nouvel outil de communication 
pour informer la population du territoire.  La première édition sera lancée le 8 octobre prochain. 
 
Photos corporatives 
Une séance photo professionnelle a lieu le 6 septembre à l’extérieur 
avec l’ensemble des employés de la MRC. Ces photos serviront dans 
les divers outils de communication, dont le site Internet et le futur journal. 

 
 
Communiqués de presse émis durant ce trimestre 
 
10/07/24 | Des investissements de 53 964 $ pour soutenir différentes initiatives et des projets rassembleurs 
10/07/24 | La MRC de Charlevoix appuie Réseau Charlevoix avec l’octroi d’une somme de 23 585 $ pour l’acquisition de leur 
nouveau train 
23/07/24 | Le Sentier de la Rive de Charlevoix soutenu par la mesure Destination durable et action concertée 
14/08/24 | La MRC de Charlevoix accorde 85 043 $ à cinq projets grâce à ses différents fonds de soutien au développement 
du milieu 
11/09/24 | La MRC de Charlevoix injecte 132 001 $ pour soutenir des projets qui dynamisent son territoire 

 
 
 
 

 

https://youtu.be/Vrjz7SsHGnI?si=RWww0Sr3lSPJHwgg
https://youtu.be/wHGB47VdiI0?si=k8KeIPmCZYmyVfyH
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/07/Communiqueinvestissements_MRCCharlevoix_10juillet2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/07/CommuniqueinvestissementFRCN_10juillet2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/07/CommuniqueinvestissementFRCN_10juillet2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/07/Communique_FAQDDSentierdelaRieve_23juillet2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/08/Communiqueinvestissements_MRCCharlevoix_14aout2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/08/Communiqueinvestissements_MRCCharlevoix_14aout2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/09/Communiqueinvestissements_MRCCharlevoix_11092024.pdf


 

 

 

 
Projet Signature « Pour mieux habiter nos milieux de vie » 
Suite aux rencontres avec les six conseils municipaux pour présenter les constats et les recommandations issus des 
consultations publiques, ces derniers ont adopté une résolution pour désigner un lieu au sein de leur noyau villageois, parmi 
ceux qui avaient été priorisés par les citoyens, afin qu’il soit revitalisé dans le cadre du projet Signature de la MRC.  
 
Les lieux retenus sont ceux-ci : 
 

✓ Baie-Saint-Paul : secteur de la place de l’Église 
✓ Les Éboulements : secteur de l’hôtel de ville 
✓ L’Isle-aux-Coudres : secteur de l’hôtel de ville 
✓ Petite-Rivière-Saint-François : parc des Riverains 
✓ Saint-Hilarion : chemin Principal 
✓ Saint-Urbain : secteur du Centre des loisirs 

 
 
Au courant de l’automne, chaque municipalité choisira une firme qui sera mandatée pour élaborer le plan d’aménagement du 
site désigné, en tenant compte des consultations publiques réalisées et en prévoyant une nouvelle phase de participation 
citoyenne dans ce processus. Par la suite, sur la base de ces plans, la réalisation des travaux d’aménagement pourra être 
soutenue financièrement dans le cadre projet Signature, afin de débuter à partir de 2025. 
 
 
Planification stratégique 
Martin accompagne la municipalité de L’Isle-aux-Coudres 
dans une démarche d’attractivité territoriale et de 
planification stratégique, menée par l’organisation Visages 
régionaux. En plus d’avoir soutenu la réalisation d’un 
diagnostic, il a participé à diverses rencontres de travail, 
dont une séance de consultations publiques tenue le 18 
septembre au restaurant L’Étale, à laquelle plus de 
cinquante résidents ont participé. 
 

Politique nationale de l’architecture et de 
l’aménagement du territoire 
L'équipe de Rues principales souhaite déposer un projet 
dans le cadre du plan de mise en œuvre 2023-2027 de la 
Politique nationale de l’architecture et de l’aménagement 
du territoire (volet 2 de la mesure 1.4). Karine, Anne et 
Stéphane Chainé ont participé à une rencontre avec Rues 
Principales le 18 septembre afin que ces derniers nous 
présentent leur projet. Ce dernier pourrait être dans la 
continuité de notre projet Signature. 

  

https://cdn-contenu.quebec.ca/cdn-contenu/adm/min/affaires-municipales/publications/amenagement_territoire/orientations_gouvernementales/GUI_financement_organsimes.pdf


 

 

 

 

 

ACCEPTATION DES PROJETS DU DSI CHARLEVOIX  

Date de décision Projet Montant accordé 

10 juillet 

Programme d’accès universel au transport collectif pour les 
personnes vulnérables 
Corporation de mobilité collective de Charlevoix 

30 000 $ 

Le Potager 
Les Services de main-d’œuvre L’Appui Inc. 

25 000 $ 

Projet Circonflexe Charlevoix 
Camp le Manoir 

10 000 $ 

Fierté Charlevoix 2024 
Les Services de main-d’œuvre L’Appui Inc. 

2 000 $ 

Campagne de valorisation du travail dans le secteur 
communautaire 
MRC de Charlevoix 

16 270 $ 

Mini-Coops de Charlevoix-Ouest 
Les Services de main-d’œuvre L’Appui Inc. 

3 321 $ 

Lab Créatik Habitation collective et abordable 
MRC de Charlevoix 

20 000 $ 

Lab Créatik Système alimentaire territorial 
MRC de Charlevoix 

20 000 $ 

 

Démarches effectuées durant ce trimestre en lien avec les travaux des différents chantiers : 
 
Emploi 
À la fin du mois d’août, Francis Gougeon, consultant pour la firme Sarbacane, a entamé son mandat pour la réalisation de la 
campagne de valorisation du travail en milieu communautaire, un projet adopté par le chantier en juin dernier. Il est accompagné 
par le comité exécutif du chantier, qui agit à titre de comité de pilotage, ainsi que par le responsable du chantier. Quelques 
rencontres ont été réalisées afin de valider le mandat et lancer la première phase du projet. 
 
Habitation 
Une opportunité de financement s’est présentée au courant du mois de juillet permettant de soutenir notre plan d’action. Afin 
de mieux cibler les actions à privilégier, plusieurs rencontres avec des acteurs concernés dont les agents de développement 
économique des MRC, la direction de l’Office municipale d’habitation (OMH) et un intervenant du CIUSSS-CN ont été 
organisées. Des discussions ont aussi eu lieu avec des organismes qui ont trouvé des solutions inspirantes ailleurs au Québec. 
 
L’organisation du Lab Créatik Habitation collective et abordable, prévu en novembre, a mobilisé l’équipe du DSI. Le responsable 
du chantier a participé à trois rencontres du comité porteur ainsi qu’à une rencontre du comité aviseur qui se sont tenues lors 
de ce trimestre. L’élaboration de la programmation de l’événement a nécessité quatre rencontres supplémentaires, et d’autres 
rencontres ont eu lieu pour discuter de la communication, de la logistique et de l’animation de l’événement.   
 
  



 

 

Jeunesse  
Afin de procéder à l’actualisation du plan d’action du chantier, plusieurs rencontres avec des acteurs jeunesse se sont tenues 
au cours du trimestre. Le fruit de ces échanges ainsi que la consultation de diverses sources documentaires ont permis de 
dresser une liste des principaux enjeux jeunesse sur le territoire.  
 
Une rencontre avec les membres du chantier s’est tenue le 12 septembre dernier. Le principal objectif de cette réunion était 
que les membres s’expriment sur la priorisation des enjeux jeunesse. Un continuum jeunesse 0-35 ans leur a été proposé et 
un comité de travail a été mandaté pour le réviser en fonction des éléments discutés. Le comité a prévu se réunir de nouveau 
afin de procéder à l’identification des axes d’intervention. Ces dernières orienteront les actions à intégrer au plan d’action, qui 
seront définies par les membres du chantier, lors de la prochaine rencontre prévue en novembre.  
 
Sécurité alimentaire  
Les travaux de mise à jour de ce plan d’action, qui datait de 2019, ont été entamés en juillet. Les directrices du Centre 
communautaire Pro-Santé et du Service d’aide communautaire de Charlevoix-Est, deux organismes principalement concernés 
par la sécurité alimentaire sur le territoire, ont été rencontrées. Ces rencontres ont nourri les réflexions concernant l’identification 
des enjeux régionaux en matière de sécurité alimentaire. 
 
Le chantier s’est réuni pour une troisième fois cette année, le 17 septembre dernier. Cette rencontre avait pour principaux 
objectifs de transmettre de l’information concernant la position du chantier dans la pyramide d’impact social en sécurité 
alimentaire et d’identifier les enjeux à prioriser en vue d’actualiser le plan d’action. Les membres seront également consultés 
individuellement à l’aide d’un questionnaire de priorisation. Lors de la prochaine rencontre du chantier, les membres devront 
travailler à l’identification d’actions répondant aux enjeux qui auront été priorisés dans le cadre des activités de consultation. 
 
Les co-coordonnateurs sont aussi impliqués dans l’organisation du Lab Créatik Système alimentaire territorial, aussi prévu en 
novembre. Trois rencontres du comité porteur et une rencontre du comité aviseur se sont tenues. L’organisation de cet 
événement a aussi nécessité la participation à plusieurs réunions pour définir le contenu de la programmation de cet événement. 
 
Le DSI de Charlevoix était également présent à la rencontre regroupant les acteurs régionaux en sécurité alimentaire de la 
région de la Capitale-Nationale, qui s’est tenue à Québec, le 24 septembre dernier. Cette rencontre était organisée 
conjointement par le Chantier Se nourrir du Collectif-IDS ainsi que le Comité régional intersectoriel en sécurité alimentaire 
(CRISA). L’objectif principal était de définir une vision régionale des stratégies prioritaires en sécurité alimentaire. 
 
Mobilité durable  
Les travaux d’actualisation du plan d’action de ce chantier se dérouleront au cours des prochains mois. Au cours du dernier 
trimestre, quelques rencontres se sont tenues avec des partenaires afin de bien comprendre certains enjeux associés aux 
services déjà en place et discuter de certaines opportunités de développement. La directrice de Mobilité Collective Charlevoix 
a évidemment été rencontrée à titre de partenaire majeur en matière de mobilité régionale. Les membres du chantier seront 
prochainement rencontrés afin de valider le processus à entreprendre et de participer activement aux différentes étapes menant 
à la mise à jour du plan d’action. 
 
 
COMITÉS 
 
Comité de coordination (COCO)  
Les membres du COCO se sont réunis le 3 juillet dernier afin d’analyser les projets qui ont été déposés aux différents chantiers, 
au cours du mois de juin. Huit projets ont ainsi été acceptés et présentés au conseil des maires le 10 juillet. 
 
Transition socioécologique  
Un sous-comité de sensibilisation et de mobilisation a pris naissance à la suite de la rencontre qui s’est tenue le 21 mai dernier. 
Les membres de ce sous-comité se sont réunis à trois reprises pour partager de l’information et analyser les opportunités de 



 

 

collaboration. Les membres ont aussi défini diverses pistes pouvant contribuer à la mobilisation de la population autour des 
enjeux de la transition socioécologique.  
 
ACTIVITÉS DE CONCERTATION ET DE REPRÉSENTATION  
Les co-coordonnateurs ont participé à plusieurs rencontres, notamment avec les représentants des organisations suivantes : 
 
- Les membres de l’équipe d’organisateurs communautaires du CIUSSS-CN ; 
- Le Réseau de développement des communautés de la Capitale-Nationale ; 
- Le Collectif IDS-CN (Chantier Se loge) ; 
- La nouvelle concertation Jeunesse 6-12 ans ; 
- La Table Migration et Immigration de Charlevoix ; 
- Les conseils des maires de la MRC de Charlevoix et de la MRC de Charlevoix-Est. 

 
Comité régional MADA  
Deux rencontres du conseil d’administration de la Table de Concertation des aînés de la Capitale-

Nationale ont eu lieu les 21 août et 4 septembre dernier. Nous avons poursuivi le travail sur les 

thèmes principaux dans le but de formuler une recommandation à la ministre. De plus, une rencontre 

a été planifiée avec le comité régional MADA à l’automne. 

 

Le bulletin d’information de septembre est disponible ici : https://www.mrccharlevoix.ca/wp-

content/uploads/2024/09/Sept24-Infolettre-MADA.pdf  

 

Secrétariat aux aînés 
La MRC de Charlevoix s’est vue octroyer un financement pour la reconduite du volet 

2 permettant d’avoir une ressource MADA pour 2025-2027. 

 

Kiosque promotionnel L’Espace Bienveillant 
Nous avons participé avec le kiosque promotionnel au Marché public de Baie-Saint-

Paul où plus de 120 personnes ont été sensibilisées aux réalités que peuvent vivent 

les aînés. 

 

Rando-rencontre Charlevoix 
Des randonnées ont eu lieu les 7 et 14 juillet ainsi que le 8 septembre. Une quinzaine 

d’aînés et de nouveaux arrivants ont pu découvrir ou redécouvrir les paysages 

charlevoisiens en collaboration avec le SANA. 

 

 

 

 

 

Exposition photos Aînés Actifs et activité socio-culturelle au Centre éducatif Saint-Aubin 
Le 25 septembre, une rencontre a eu lieu avec les partenaires du projet pour la planification de la réalisation de l’exposition et 

de l’activité socio-culturelle. Parmi les partenaires du projet figurent le club de photo (CLIC), le Centre communautaire Pro-

Santé, le Centre éducatif Saint-Aubin et l’auteure Gabrielle Coulombe. 

 

Partenariat avec FADOQ Québec  

Un partenariat a été initié le 21 août dernier afin de mettre en route le programme « Dans la peau d’un aîné » sur le territoire 

charlevoisien. Une formation sera offerte aux bénévoles intéressés à l’automne. 

https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/09/Sept24-Infolettre-MADA.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/09/Sept24-Infolettre-MADA.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/09/Sept24-Infolettre-MADA.pdf


 

 

 

PNHA Nouveaux Horizons volet pancanadien 

Le concept de démarche collective pour favoriser la participation sociale des aînés de Charlevoix, déposé à l’appel à projet en 

2023, a été accepté pour la première phase du projet. 2 rencontres du comité de suivi ont été réalisées pour le dépôt de la 

deuxième phase d’acceptation qui se déroulera cet automne. Les organismes qui composent le comité de suivi sont le CIUSSS-

CN, l’Institut sur le vieillissement et la participation sociale des aînés (IPVSA) de l’Université Laval, le Centre d’action bénévole 

de Charlevoix, le Centre communautaire Pro-Santé ainsi que les 2 MRC de notre territoire. 

 

Marche Vers le Futur 

Ce programme a été mis en route à Saint-Urbain le 11 septembre dernier pour une période de 12 semaines. Il vise à prévenir 

les chutes chez les aînés. La MRC de Charlevoix a d’ailleurs procédé à l’achat d’une caméra et d’un trépied afin de soutenir les 

municipalités dans la mise en route du programme Marche Vers le Futur. 

 

Café-conférence 

Le café-conférence sur le thème des Fraudes par la Sureté du Québec a eu lieu à Saint-Hilarion le 19 septembre. 

 

Comité locaux MADA 

Les comités locaux ont tenu les rencontres suivantes lors du dernier trimestre : 

 

Saint Urbain : Une rencontre a eu lieu dans le dernier 

trimestre concernant la planification des cafés-conférences 

de l’automne ainsi que de la Fête des récoltes.  

  

Les Éboulements : Une rencontre a été tenue pour la 

planification des cafés-conférences de l’automne et la 

corvée d’automne. 

 

L’Isle-aux-Coudres : Une rencontre a eu lieu pour le suivi 

du projet Voisins Solidaires (prolongation) ainsi que la mise 

en route du recrutement de nouveaux membres pour le 

comité MADA. 

 

Petite-Rivière-Saint-François : Le comité s’est rencontré 

pour planifier le café-conférence de l’automne ainsi que 

l’événement de l’illumination du sapin. 

  

Saint-Hilarion : Une rencontre a eu lieu pour la planification 

des activités de l’automne dont les cafés-conférences et 

pour la mise en route du recrutement de nouveaux 

membres pour le comité MADA. 

  

Baie-Saint-Paul : Une rencontre de coordination a eu lieu 

pour la planification des cafés-conférences de l’automne, le 

suivi du projet Voisins Solidaires (prolongation) et pour la 

promotion des activités MADA sur le territoire. 

 

 

 

 
ACCEPTATION DES PROJETS DU PLAN D’ACTION D’ACCUEIL,  D’ INTÉGRATION ET DE PLEINE 

PARTICIPATION DES NOUVEAUX ARRIVANTS  

Date de décision Projet Montant accordé 

10 juillet 
(Communiqué) 

Coordination de la Coupe du monde de soccer de Charlevoix 
Club de soccer de Baie-Saint-Paul 

2 000 $ 

11 septembre 
(Communiqué) 

Ateliers d’art-thérapie 
SANA 

1 805 $ 

https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/07/Communiqueinvestissements_MRCCharlevoix_10juillet2024.pdf
https://www.mrccharlevoix.ca/wp-content/uploads/2024/09/Communiqueinvestissements_MRCCharlevoix_11092024.pdf


 

 

Projection spéciale du film « Les oiseaux ivres » 
Municipalité de Saint-Hilarion 

1 150 $ 

Fête du village 
Municipalité de Saint-Urbain 

1 000 $ 

Coordination de la fête de l’Équinoxe 8 744 $ 

25 septembre 
Coordination d’un volet interculturel dans le cadre d’une fête 
familiale à L’Isle-aux-Coudres en collaboration avec L’Ancrage 
de L’Isle-aux-Coudres 

1 200 $ 

 
Coupe du monde de soccer de Charlevoix 
Abdelkarim a collaboré avec le Club de soccer de Baie-Saint-Paul à l’organisation de la Coupe du monde de soccer de 
Charlevoix pour l’arbitrage des matchs. Environ 130 personnes étaient présentes pour le volet soccer interculturel. 
 

 
 
Série "Charlevoix en Commun" 
Dans le cadre de la série "Charlevoix en commun", Abdelkarim a eu plusieurs 
rencontres pour tourner les deux derniers épisodes avec les Serres Savoura et l’Hôtel 
& Spa Le Germain Charlevoix. Le tournage a eu lieu et la deuxième saison devrait 
sortir au début de l’année 2025.  
 
Forum régional en immigration dans Charlevoix (FRIC) 
Suite au départ de Jean-François Dufour de la MRC de Charlevoix-Est, Abdelkarim a rencontré Isabelle Blanchard pour faire 
un suivi des dossiers en lien avec le forum en attendant qu’une ressource soit engagée. Il a également eu une rencontre avec 
Immigration, Réfugiés et Citoyenneté Canada (IRCC), l'équivalent 
fédéral du MIFI. L'objectif était de les inciter à tenir un kiosque à 
l’occasion du FRIC. 
 
Activités avec le SANA 
Plusieurs rencontres avec le SANA ont eu lieu concernant 
l’événement phare de la MRC de Charlevoix, la Fête de l’Équinoxe. 
Elle a attiré environ 250 participants. Une dizaine de kiosques, dont 
ceux de Desjardins et de la Banque Nationale, étaient présents 
pour l’occasion. Cet événement a véritablement bien fonctionné et 
sera sans contredit à refaire. 
 
 

  

https://www.mrccharlevoix.ca/charlevoix-en-commun/


 

 

COMITÉS 
 
Comité d’accueil municipal (CAM) : 
 
Municipalité de Saint-Hilarion 
Une rencontre a eu lieu avec Marc-Antoine Belley, agent de développement de la 
municipalité, pour travailler ensemble à organiser des activités plus inclusives. 
 
Dans le cadre des soirées projection cinéma de la municipalité, trois activités ont 
été organisées le même jour soit un atelier cuisine, un dîner et la projection d’un 
film sur la réalité des travailleurs immigrants agricoles. Plus de quarante personnes 
étaient présentes lors de cet événement. 
 

Municipalité de Petite-Rivière-Saint-François 
Abdelkarim a tenu le kiosque interculturel de la MRC à l’occasion de la Fête des riverains pour souhaiter la bienvenue aux 
nouveaux riverains de Petite-Rivière-Saint-François. 
 

Municipalité de Saint-Urbain 
Abdelkarim a participé à la Fête des récoltes avec le kiosque interculturel de la MRC qui a été populaire. Toutes les bouchées 
sucrées ont trouvé preneurs. 
 

 

 

 

Québec International 
Lors de ce trimestre, des rencontres ont eu lieu avec Québec International en vue d’établir une entente de collaboration en 
immigration. 
 
Projet de Partenariat EDIR 
Abdelkarim a participé au projet de partenariat entre le Diversity Institute, la ville de Kingston, le Centre des Compétences 
futures et un réseau de municipalités pour recenser des cadres de travail et des pratiques exemplaires en matière d'équité, 
diversité, inclusion et réconciliation (EDIR) à travers le Canada. 
 
Rencontre du RÉMIRI 
Abdelkarim a participé à la dernière rencontre du RÉMIRI qui portait sur la stratégie de mobilisation pour le rapport sur le PAC, 
la suite des discussions sur les liens avec le CÉRAMIQ et le projet de recension des politiques municipales. 
 
Ministère de l’Immigration, de la Francisation et de l’Intégration (MIFI) 
Abdelkarim a participé à une séance d’information du MIFI sur les notions de base en immigration. 
 
  



 

 

Congrès de la Fédération québécoise des municipalités (FQM) 
 

 
 
La FQM a sollicité Abdelkarim pour co-animer l’atelier « L’Accueil des immigrants – Comment favoriser le dialogue lorsqu’il est 
question de perceptions négatives sur l’immigration? » avec Joël Nawej à l’occasion du congrès annuel de la Fédération dans 
le volet parcours immigration. 
 
 
COMITÉS 
 
Table Migration & Immigration de Charlevoix  
La première rencontre du comité de la table MIC a eu lieu avec la présence du CIUSSA-CN, de la MRC de Charlevoix-Est, 
d’AVISE Centre de formation de Charlevoix ainsi que du Centre communautaire Pro-Santé. Lors du dernier trimestre, nous 
avons discuté du rôle et des responsabilités de la Table. 
 
Comité le p’tit CÉRAMIQ 
Abdelkarim ainsi que les autres membres du comité ont organisé un café Web à l’attention de toutes les personnes qui travaillent 
sur le Programme d’appui aux collectivités (PAC) et le Programme d’accompagnement et de soutien à l’intégration (PASI), dont 
le sujet principal était « Semaine québécoise des rencontres interculturelles (SQRI), grandeur et défis d'une semaine 
thématique ». 
 


